



Radioterapia en Arequipa

Entrevista a la Dra. María del Carmen Quispe Málaga Jefe del Servicio de Radioterapia - Hospital III Goyeneche

¿Cómo se ha fortalecido la región Arequipa con la implementación del Servicio de Radioterapia del Hospital III Goyeneche ?

El Servicio de Radioterapia del Hospital Goyeneche es pionero del tratamiento del cáncer en la ciudad de Arequipa, en octubre de 1965 por iniciativa de la Dra. Yolanda Morales de Núñez hace comprar sondas Manchester para tratamiento de braquiterapia intracavitaria, puesto que la incidencia de cáncer de cuello uterino era bastante elevada. En setiembre de 1973 por iniciativa del Dr. Oscar Becerra Caballero y en colaboración con las damas voluntarias de la Liga Contra el Cáncer Arequipa se logra hacer una colecta y comprar un equipo de teleterapia de marca Theraton 80 con fuente de Cobalto. En el año 2013 se cambió de equipo por uno más moderno de marca Equinox 100 que hasta la fecha viene funcionando, son 50 años de atención ininterrumpida del Servicio de Radioterapia no solo al departamento de Arequipa, sino a toda la macrorregión sur. Hasta antes de la existencia de este Servicio las pacientes tenían que ser derivadas al INEN-Lima para recibir sus tratamientos. Con la implementación de un equipo de radioterapia para la macrorregión sur se descentralizó la radioterapia en el Perú, las pacientes del sur podían venir a la ciudad de Arequipa a recibir su tratamiento ya sea a título paliativo o curativo, siendo más asequible para ellos ya sea por el tema de distancia y presupuestario para su estadía y manutención de aquellos pacientes foráneos.

El tener un Departamento de Oncología y Radioterapia en un hospital general del Ministerio de Salud y el trabajo conjunto con las tres áreas ha permitido acercar los servicios oncológicos a los pacientes acortando distancias geográficas, sociales y económicas, disminuir los tiempos de espera tanto en cirugías, quimioterapia y radioterapia, brindándose los tratamientos de manera oportuna y en los tiempos indicados según cada patología, permitiendo mejorar las tasas de curación y sobrevida de los pacientes oncológicos. Sin embargo, la demanda sigue siendo alta porque se atiende a pacientes provenientes de Puno, Cuzco, Tacna, Moquegua, Abancay así como pacientes de otras instituciones como Essalud, Salud Pol y pacientes que no

cuentan con seguros particulares, tanto en el área de teleterapia y braquiterapia.

¿Podría proporcionarnos algunos datos estadísticos sobre la cantidad de pacientes que se atiende en el Servicio de Radioterapia?

El Servicio de Radioterapia del Hospital Goyeneche durante el año 2021 ha atendido 360 pacientes nuevos, siendo el 80% de sexo femenino, de las cuales el 46% es atendida por cáncer de cuello uterino, seguido de un 15% cuya causa es mama, y del 20% de varones atendidos, la primera causa es cáncer de próstata con un 4.72% seguido de tumores del SNC 3.06%. De acuerdo al grupo etáreo la población adulta constituye el 83.3% de atendidos y adulta mayor 13.4%.

De acuerdo a procedencia el 34.32% son de Arequipa provincia, seguido de un 15.14% de Puno, alrededor de 7% de Cuzco, Tacna y otras provincias de Arequipa. De acuerdo a la intención de tratamiento en sexo femenino el 90.62% son con intención curativa y en varones solo el 58.33% es tratado con intención curativa.

¿Cómo y cuáles son los mecanismos existentes para articular la atención del cáncer con respecto a al Gobierno Nacional y Regional ?

Mediante el Sistema Nacional y Regional de Referencias y Contrarreferencias del Sistema Integrado de Salud SIS, que constituye el 99% de pacientes atendidos con esta fuente de financiamiento a nivel del Ministerio de Salud, a nivel local desde noviembre 2022 se ha sectorizado las redes de salud del primer nivel de atención, donde deben referir sus pacientes ya sea al Hospital Goyeneche o al Hospital Regional Honorio Delgado, y de estos hospitales de acuerdo al diagnóstico y de requerir atención especializada que no se realiza en estos hospitales generales serán derivados al IREN SUR y en algunos casos al INEN.

¿Cuál sería sus recomendaciones para fortalecer el Servicio?

El Servicio de Radioterapia del Hospital Goyeneche brinda atención en 2D y 3D, sin embargo es nuestro objetivo mejorar la tecnología mediante la adquisición de nuevos equipos que nos permitan mejorar la calidad de atención de los pacientes y estar acordes con el uso de las modernas modalidades de tratamiento en beneficio de los pacientes. Durante los últimos cinco años venimos gestionando a través del Gobierno Regional e instituciones privadas el financiamiento de la compra de un acelerador y un tomógrafo simulador, así como la adecuación de la infraestructura para estos equipos, con lo cual mejoraríamos la calidad de atención de nuestros pacientes, considerando que la demanda de pacientes exige tener un equipo por cada millón de habitantes y en la macrorregión sur son alrededor de 5'264,490 habitantes, que implicaría tener un mínimo de cinco equipos.

